



はじける こころ vol.36



箕面小学校 国際理解教育
コップを頭にのせる フィリピンのダンス



フィリピンの衣装
「どう?にあってるでしょ。」

げんげのとは:れんげ草が生い茂った草原のこと。れんげ草は、茎が地に臥して広がり、春になると蓮の花に似た小花を咲かせます。また、れんげ草は緑肥として大地を肥やします。蓮に似た小さなれんげ草を、子どもたち一人ひとりの尊厳に見立てて、それが一面に花開く様子をイメージしました

特集1 • 部落問題学習 渋染一揆

• 司書さんのおすすめ本 『あなたが世界を変える日』
今久保 綾子さん(彩都の丘学園 学校図書館司書)

… 1 P

… 2 P

特集2 • 箕面市人権宣言20周年学習会

… 3 P

連載 • 知ってる? 市民のちから さんかくひろば

… 5 P

• 考えてみよう 「カラッポの街 カラッポの学校 カラッポの…」
かわの ひでたださん

… 6 P

• わたしの人権教育 雪吹 博さん(箕面市立中小学校)

… 7 P

げんげののペえじ みのおから世界へ!人権文化の花束を!

私は、四年前から通級指導教室(中小学校では、サポートルームと呼んでいます)を担当しています。その教室には、いろんな課題を抱えた子どもたちが近隣校から通って来ます。例えば、体をバランスよく使えないために体育が嫌いな子、ひらがなが読めなくて音読を嫌がる子、落ち着きがなくて授業中にいつも注意される子、聞くことに集中できなくて説明を聞きのがす子、コミュニケーションが苦手で友だち関係が上手いかない子などなど。通級の子どもたちの多くは、学校生活のいろいろな場面で困っていたり、自信を無くしたりしています。

中小学では、一年生を対象にひらがなの清音の学習が終了した六月末、「ひらがな聴写テスト」を実施しました。その結果、ひらがなの読み書きが極端にしんどいAくんのことがわかりました。担任の先生に聞くと、国語の読み書きの時間は自信無さそうな表情をしているとのことです。そこで、七月の懇談会でひらがなカルタを紹介し、夏休み中にお家で楽しみながら覚えてもらうようにお願いしました。

二学期に入り、Aくんの読み書きのしんどさがかなり緩和し、以前と違つて「ひらがな」を嫌がっていない様子が見られました。Aくんに、「夏休みにカルタしたの」と尋ねると、「あれでひらがな覚えたよ!」と笑顔で返事をしてくれました。「もうちょっと、しっかりと覚えようか?」と声をかけると、「うん!」。そこで給食準備の時間をつかって、プリントを使用した書字の練習や、なぞなぞ自分で読んで答える音読

と読解の練習を毎日十分間程度、教室で指導しました。その結果、一ヶ月程すると、清音はもちろんのこと、拗音や促音まで読み書きができるようになります。Aくんの場合、文字と音のマッチングがスマーズでなかつたので、文字と音がつながったのだと思っています。A君は「もう大丈夫。」と言つていました。お母さんの連絡帳に「読まなかつた本を読むようになり、苦手なカタカナも『あれ、なんて読むの?』と聞くようになりました。」と書いてくださいました。

短期間でこのようなはつきりした成果が現れるのは極めて稀なことです。一年間指導しても、目に見えるような成果が出ないこともたくさんあります。私たち通級担当者は、子どもたちの困っている状況を少しでも緩和し、教室で自信を持つて笑顔で過ごせることを目標に指導しています。そして、様々な課題を持つ子どもの多様な個性やニーズに合う学習方法をさがしだします。日々試行錯誤を繰り返しています。

お詫びと訂正

はじけるこころ35号において左記の誤りがありました。ここに修正させて頂くとともにお詫び申し上げます。

目次・1P・2Pの中で (元箕面市助役・元箕面市人権啓発推進協議会会長) (誤) 芝 寅雄 → (正) 芝 寅勇

人権教育推進会議情報誌『はじけるこころ』

発行 箕面市人権教育推進会議
箕面市教育委員会 人権教育課
TEL 072-724-6921 FAX 072-724-6010
e-mail : edujinken@maple.city.minoh.lg.jp
平成26年(2014年)1月
人権教育推進会議委員

八木晃介 河野秀忠 井原芳朗 細谷明代 若狭千絵 藤井朋子 上田晃江 若狭周二
石井順子 山口和子 中西庸介 佐藤秀昭 森崎直幸 宮本美能 永田千砂 松岡淑子

ご意見、ご感想等ございましたら上記宛先までお寄せください。
公開ホームページ : <http://www.city.minoh.lg.jp/edujinken/jinken/jinken.html>

わたしの人権教育

箕面市立中小学校 雪吹 博

と読解の練習を毎日十分間程度、教室で指導しました。その結果、一ヶ月程すると、清音はもちろんのこと、拗音や促音まで読み書きができるようになります。Aくんの場合、文字と音のマッチングがスマーズでなかつたので、文字と音がつながったのだと思っています。A君は「もう大丈夫。」と言つっていました。お母さんの連絡帳に「読まなかつた本を読むようになり、苦手なカタカナも『あれ、なんて読むの?』と聞くようになりました。」と書いてくださいました。



◆部落問題学習 汚染一揆



1時間目 学習の流れ

・ティーンズメール「上下関係の悩み」を読み現代の差別について考える

- 江戸時代に出された「僕約御触書」最後の5ヶ条「別段御触書」について考える

「近世(安土桃山・江戸時代)の部落差別は現代のいじめと構図的によく似ている。中でも人の存在そのものを否定する「シカト」に近い」これは、関西大学や大阪市立大学で長年部落史の授業を担当する上杉聰氏が、教職員を対象とした人権教育研修で話された言葉です。上杉氏が指摘しているのは、歴史上の問題を、今の子どもたちのリアルな日常に引き付ける視点を持つことの重要性ではないでしょうか。

今回の特集では、11月20日に実施された箕面市人権教育研究会の研究授業として行われた、萱野東小学校6年担当の岡村先生による汚染一揆の授業の様子をお届けします。

授業は全4時間で構成されており、この日は最後の1時間。(下表参照)差別的な御触書の撤回を求めた嘆願書を受理されなかつた住民が、一揆を決意する場面から始まりました。物語の本文はその都度、学習に必要な部分だけ配られており、子どもたちは毎時間、新鮮な気持ちでそれまでの続きを教材を読むことになります。

岡村先生の朗読に合わせ、プリントを見つめる子どもたち。物語は最後に、6人の犠牲を出しながらも強訴の内容が認められたことを告げて終わります。



グループでの話し合い
「一揆を成功させた原動力は…」

子どもたち。「この河原は一揆を起こした人たちが通ったところ。当時の人たちの気持ちを、この河原に座つてしまふ想像していました。」「何枚かの現地の写真を紹介する間、子どもたちは真剣な表情で画面を見入っています。

「今の子どもたちは、友だちとつながることに不安感を持っていたり、相手の思いを想像する力が弱い」と岡村先生。一連取組とは?「一揆を起こした民衆の原動力を学ぶことをもとに、学校や社会の身近な問題に対し、自分たちが行動して状況を変えたいと思ったり、これまでの友だちとの関係を改善して欲しいという願いが込められています。

岡村先生は教室に掲げられた学年目標(前進)を引き合いに出しながら、「どんな力がこの人たちを動かしたんだろう」と問い合わせました。子どもたちは、「あきらめない強い気持ち」、「みんなの心を動かすこと」、「人と人が信頼し合ったこと」、「立ち向かう勇気」などといった発表がありました。

ここで、岡村先生は、1時間目に紹介した教材(右表参照)の話を始めました。岡村先生は、1時間目に紹介した教材(右表参照)の話を始めました。

- 4人の班ごとに「別段御触書」について、家老に対する嘆願書をつくる

- 4人の班ごとに「別段御触書」について、家老に対する嘆願書をつくる

3時間目

- つくった嘆願書と実際の内容を比較する

4時間目

- 一揆の原動力を考える
- 学んだ内容を身近な問題に返す

子どもたちの感想から「目立つ人が上とか、目立たない人が下とかということ」、「自分も経験者だからそういうことはしたくない。」「一人ひとりが意識すればいいじめはなくなる。自分が意識すればいいじめはなくなる。」「自分も経験者だからそういうことはしたくない。」など、学んだ内容を自分のこととして受け止め、日常生活と重ねて考えられていることが伝わった。

子どもたちの感想から「目立つ人が上とか、目立たない人が下とかということ」、「自分も経験者だからそういうことはしたくない。」「一人ひとりが意識すればいいじめはなくなる。自分が意識すればいいじめはなくなる。」「自分も経験者だからそういうことはしたくない。」など、学んだ内容を自分のこととして受け止め、日常生活と重ねて考えられていることが伝わった。

汚染一揆とは…1856年、岡山(備前)藩53か村の被差別身分(「かわだ」)の人々が、差別法令(「別段御触書」)の差別性に気づき、民主的戦略のもとにこれを空文化させた闘い。(岡山県人権教育研究協議会ホームページより抜粋)

岡村先生の感想

大勢の参観者がいて、子どもたちは緊張しながらも、しっかり考え方を教えてくれます。

図書さんのおすすめ本 『あなたが世界を変える日』

セヴァン・カリスリスズキ

(学陽書房) 2003

彩都の丘学園

学校図書館司書

今久保綾子



くれました。いじめの経験がある子どもが、みんなと力を合わせていじめをなくしていきたいと発言してくれたことが強く印象に残っています。

子どもの感想を載せたプリントを子どもに返すことで、自分が本当にだめだと思いつがかった時に、同じ思いを持つている人が必ずクラスにいることや、納得できないことに対し仲間と行動することの大切さを共有することができたと思います。今、子どもたちの有志が発案した卒業式実行委員会を担当しています。「こんな風な卒業式にしたい」とアイディアが出て、意見がまとまらない時もあります。そんな先週、この一揆のあつたところに行つてきました。」と話し始めました。その瞬間、「えつ」という表情を見せる

今日の人権教育のモデル授業はなかなか興味深いものでした。

先生方がこの授業をするために、取り上げるテーマの舞台になった岡山県までわざわざ訪れて、子どもたちに自らレポートするという、リアリティの感じられる内容にされていました。

①歴史の中の話(=他人事)で終わらせ、子どもたちに語られていたことで印象的だったのが、リティに照らし合わせられ、想像力を引き出す)。

②自分のこととして書いたことを、これから君たちの態度で見せてもらおう!(実践まで見守る姿勢)

(授業を参観して)

今日の人権教育のモデル授業はなかなか興味深いものでした。

先生方がこの授業をするために、取り上げるテーマの舞台になった岡山県までわざわざ訪れて、子どもたちに自らレポートするという、リアリティの感じられる内容にされていました。

①歴史の中の話(=他人事)で終わらせ、子どもたちに語られていたことで印象的だったのが、リティに照らし合わせられ、想像力を引き出す)。

②自分のこととして書いたことを、これから君たちの態度で見せてもらおう!(実践まで見守る姿勢)

今日の人権教育のモデル授業はなかなか興味深いものでした。

先生方がこの授業をするために、取り上げるテーマの舞台になった岡山県までわざわざ訪れて、子どもたちに自らレポートするという、リアリティの感じられる内容にされていました。

①歴史の中の話(=他人事)で終わらせ、子どもたちに語られていたことで印象的だったのが、リティに照らし合わせられ、想像力を引き出す)。

②自分のこととして書いたことを、これから君たちの態度で見せてもらおう!(実践まで見守る姿勢)



●箕面市人権宣言20周年 学習会●

今年は、本市の人権宣言がでて20周年にあたります。その成立の経緯についてご紹介した前号(35号)を受け、箕面市人権教育推進会議が学習会を開きました。

人権宣言のこころをもとに、今の社会や学校について話し合った内容を抜粋してお届けします。

八木会長 皆さんよろしくお願いします。私は、社会の中の差別を減らし続けていくことや、個々の差別をなくすことはできても、差別という仕組みの總体をなくすることはできないと思っています。そのうえで、それを一つずつ減らしていくためにどう行動していくかが肝心だと考える。みなさんはどうお考えか。

河野 障害者運動に関わってきて、障害といいうものを世の中の人に理解してほしいと願う一方で、完全に障害者が理解される社会など夢想だと思っている。現実に、出生前診断でダウン症の子どもが中絶されるケースが増えている。社会的モデルとして障害者が認められていても、そういう子どもを産んだら社会的不利益をどれだけ被るかを知っているからこそ中絶する。そういう意味では差別は厳然としてある。

ろにしかない。地域や保護者の思いと学校を結び付け、解決の仕方と一緒に考える組織づくりやシステムづくりを各校園で進めている。

永田 宣言にあるように、愛すること、考ること行動することという機会を私たち大人が子どもたちとどう味わっていくか。そのためには人がつながっていくことの大切さをこの宣言は言っている。

河野 学校は特別な空間に思うけれど、そこは保護者も先生も責任は半分ずつある。それそれが話し合いながら責任を全うしていくことが大事。

永田 学校と保護者があまり重たくなく、話ができる場があるといい。

八木 人間を否定することがらにまつすぐに向き合う…ということ、が肝要。不合理や差別は世の中に渦巻いている。それに異議申し立てできる力量を育てることが重要だと思う。それが生きる力の非常な重要な部分だと思う。そのため教室、地

若狭 自分の子どもは社会性やコミュニケーションをとることが苦手なのだが、優しい心や愛情は計り知れないくらい大きくて、子育てを通じて、子どもに助けられていると感じている。障害があることに対し、悲壮感や大変というネガティブなイメージを持つ心が悪いと責めるつもりはない。障害のある人が身近にいる人は単に知らないだけなので、この幸せな気持ちをみんなと共有したいと思う。

河野 家の中で何の不自由もない。家の扉を開けて外に出たとたんに、障害はいらないという社会の側の圧力がかかる。若狭さんの感じていることを社会の人が理解するは難しいが、少しずつでも偏見や差別をなくすことはできると思う。僕は障害者が働く事業所を運営している

域の中で従来の人間関係をつくり直すことが必要。宣言を今の教育に重ねた時、みなさんが大切だと考えることは?

松岡 『だれひとりとして「人権」を踏みにじられ、涙をこぼすことがあってはならない』とあるが、こういう人を見つけられる、理解できる先生であつてほしいと思う。

上田 人権問題は当事者に関わっている他の人が話さないと意味がない。人権を踏みにじるってどういう行為なのかについて、社会全体が钝感になつていいと思う。親が分かっていないければ子どもに伝わらない。宣言を久しぶりに読み返すと、松岡委員と同じ部分で勇気づけられた。味方がいるというか孤立していないのではないか。人権は在日外国人や障害者のための言葉でなく、みんなに関係があるみんなが持っているもので、それにマジョリティが自分で気づけるようなことが必要だと思う。

永田 私も含めて「辛いなあ」とないように毎日を工夫しよう考え



河野 知らないことは罪だと思う。人の痛みを知ろうとする好奇心を持つて人の痛みに近づいていくことが大切。

上田 どの先生、どの学校も同じと云うわけではないと思う。直接接した先生によつてすごくやり方が違う。ういつたことを感じることが増えて、子どもの方を矯正しようということになる。学年が進むにつれ、そぞらないので、「その子が社会に適応するために」という説明でもついて、子どもの方を矯正しようということになる。

佐藤 一人ひとりが大切にされる学校文化を築くことに、多くの教職員が心を砕いているけれど、うまくいった事例が(現場には)ある。また、箕面に限らず、障害のある子へのいじめ事象が問題になつていて、や学校であつて欲しい。

松岡 箕面市は箕面子どもステップアップ調査など、教育にすごくお金持つていなかから使はず、地域社会の経済の中に自分を位置づけられない。その現状にちょっとでもいいから風穴を開けたいと思ってやってきた。最低賃金を支払うのがやつとだが、障害者が地域で働くことが一定の風景になってきたと感じている。

い。障害者が社会的に認められないのは経済力がないから。お金を持つていなかから使はず、地域社会の経済の中に自分を位置づけられない。その現状にちょっとでもいいから風穴を開けたいと思ってやってきた。最低賃金を支払うのがやつとだが、障害者が地域で働くことが一定の風景になつてきたと感じている。

箕面市人権宣言

わたしたち、みのお市民は、みどり豊かなわたしたちの街をこよなく愛しています。この街に住み、この街で暮らすすべての市民が、だれひとりとして「人権」を踏みにじられ、涙をこぼすことがあります。わたしたちはそのため、「にんげんを否定する」ことがらに、しつかりと向き合い、それを行なふくすために行動したいと考えています。このように、愛すること、願うこと、考えること、行動することは、みのお市民のために、わたしのために・あなたのためには、みんなのためには、にんげんの街みのおを育てます。

日本国憲法のこころ、市民の風で、ここ箕面市を「人権の街」として宣言します。

平成五年(一九九三年)
十二月二十二日 箕面市

